

al sexo masculino. La causa más frecuente fue adquirida en 85.7% (12), la mayoría 91.6% (11) por enfermedad común incluyendo hipertensión arterial 18.2% (2), diabetes mellitus 9.1% (1), epilepsia 18.2% (2), todas enfermedades crónicas. Ninguno ha recibido atención en programa de rehabilitación. No hubo diferencias estadísticamente significativas asociadas al sexo. De los aspectos evaluados, la unidad de salud sólo contaba con 4 (44.4%). El personal no ha sido capacitado en rehabilitación. **Conclusiones/Recomendaciones:** Se concluye que la prevalencia de discapacidad en el municipio de Marale, Francisco Morazán, fue 4 veces más que la prevalencia informada por el INE a nivel nacional (2.6%). La población más afectada fueron los hombres menores de 50 años, presentando un bajo nivel educativo y sin empleo formal. El estado y los servicios de salud deben brindar mejor calidad de respuesta en rehabilitación a las personas con discapacidad. *Investigación patrocinada parcialmente por Beca Sustantiva, Dirección de Investigación Científica, UNAH.*

26TL. PREVALENCIA DE DISCAPACIDAD Y FACTORES RELACIONADOS EN LA POBLACIÓN ECONÓMICAMENTE ACTIVA DE LA COMUNIDAD LOS PLANES, MUNICIPIO SANTA MARÍA, DEPARTAMENTO LA PAZ, AÑO 2013-2014.

Linda Dianira Padilla Suazo,¹ Iván Espinoza,² Ana Jiménez,³ Wilmer Castellanos,³ Sonia Flores,⁴ Lucia Zúñiga,⁴ José Sierra,⁵ Edna Maradiaga,² Jackeline Alger,² Mauricio Gonzales.² ¹Médico General (Médico en Servicio Social promoción 2013 – 2014); ²Docente Unidad de Investigación Científica, Facultad de Ciencias Médicas (FCM), UNAH; ³Médicos Residentes, Postgrado de Medicina Física y Rehabilitación, FCM UNAH; ⁴Unidad de Medicina Física y Rehabilitación IHSS Tegucigalpa; ⁵Sociedad de Medicina Física y Rehabilitación, Tegucigalpa, Honduras.

Antecedentes: Se estima que el 15% de la población mundial está afectada por una discapacidad. Los factores relacionados incluyen la edad, sexo femenino, ocupación, menor grado de instrucción, así como los conflictos armados, accidentes de todo tipo, abuso de alcohol y drogas, violencia social, entre otros. En Honduras son pocos los estudios realizados sobre prevalencia de discapacidad, factores asociados y rehabilitación. **Objetivo:** Analizar la prevalencia de discapacidad, los factores relacionados y la capacidad de respuesta del servicio de salud, en la población económicamente activa (PEA) de comunidad Los Planes, municipio Santa María, departamento La Paz año 2013 – 2014. **Metodología:** Estudio descriptivo transversal.

Se visitaron 55 casas de forma aleatoria, de las cuales 50 estaban habitadas y 5 cerradas, aplicando un instrumento al grupo poblacional seleccionado. Se caracterizaron las personas con discapacidad. La información recopilada fue digitada en una base de datos electrónica Programa Epi-Info Vs 3.5.4. **Resultados:** Prevalencia de discapacidad 10.6% (16/150). De las 15 personas que aceptaron participar, 53.3% (8) tenía edad entre 51 y 65 años, pertenecía al sexo femenino 66.6% (10). El 80.0% (12) poseía algún grado de instrucción, 20.0% (3) era asalariado, solamente 20.0% (3) había recibido atención por un programa de rehabilitación. La principal causa de discapacidad fue congénita 53.3% (8); las funciones esqueléticas 46.6% (7) y las estructuras relacionadas con movimiento 40.0% (6) fueron las principalmente afectadas. La unidad de salud carece de recurso humano, logística e infraestructura adecuada para el acceso y tránsito de los pacientes con discapacidad. **Conclusiones/Recomendaciones:** Se encontró en esta población una prevalencia alta de discapacidad, siendo mayor edad y sexo femenino los principales factores relacionados. Se recomienda destinar fondos para capacitar sobre servicios de rehabilitación a todo el personal que labora en los centros asistenciales a nivel nacional. *Investigación patrocinada parcialmente por Beca Sustantiva, Dirección de Investigación Científica, UNAH.*

27TL. PREVALENCIA DE DISCAPACIDAD Y FACTORES RELACIONADOS EN LA POBLACIÓN ECONÓMICAMENTE ACTIVA DEL BARRIO SAN ANTONIO, MUNICIPIO DE LA PAZ, DEPARTAMENTO DE LA PAZ, AÑO 2013 – 2014.

Eduardo Núñez,¹ Iván Espinoza,² Ana Jiménez,³ Wilmer Castellanos,³ Sonia Flores,⁴ Lucia Zúñiga,⁴ José Sierra,⁵ Edna Maradiaga,² Jackeline Alger,² Mauricio Gonzales.² ¹Médico General (Médico en Servicio Social, promoción 2013-2014, Facultad de Ciencias Médicas, UNAH); ²Docente Unidad de Investigación Científica, FCM UNAH; ³Médico Residente Postgrado de Medicina Física y Rehabilitación, FCM UNAH; ⁴Especialista Medicina Física y Rehabilitación, Unidad de Medicina Física y Rehabilitación IHSS Tegucigalpa; ⁵Especialista Medicina Física y Rehabilitación, Sociedad de Medicina Física y Rehabilitación, Tegucigalpa, Honduras.

Antecedentes: La OMS ha estimado alrededor de 600 millones de personas en el mundo con algún tipo de discapacidad; 85 millones en América Latina. En Honduras, los estudios sobre discapacidad son escasos. El Instituto Nacional de Estadística (INE 2002) identificó